

議程

工作坊：如何從質性訪談中發展理論？Theorizing Through Interviewing

【講者】徐彬（美國 Emory University 社會學系教授）

【時間】2026 年 8 月 10 日至 8 月 12 日（一～三）14:00-17:00

【報名】<https://forms.gle/baHWiRhiJTqbApFJ6>

【地點】中央研究院社會學研究所 802 會議室（人文社科館南棟 8 樓）

8/10（一） 14:00-17:00	第一天 基本概念 1. 什麼是「理論」？為什麼每個人都能「做理論」？ 2. 什麼是好的質性研究？ 3. 質性訪談的雙重難題：訪談內發展理論（in-case theorizing）和訪談間發展理論（cross-case theorizing） 理論化（theorizing）、溯因分析（abductive analysis）和質性訪談
8/11（二） 14:00-17:00	第二天 如何將理論發展「操作化」？ 1. 探索性研究、多種材料「觀察」、發現困惑和驚訝、理論文獻與材料間的旅行 2. 啟發式方法（heuristics）：理論思考的工具箱 訪談與理論發展實例
8/12（三） 14:00-17:00	第三天 報告與討論 本日安排參與者討論自己的研究以及遇到的問題，由教授和參與者一起討論

參考書

1. Swedberg, Richard. 2014. *The Art of Social Theory*. Princeton: Princeton University Press.
2. Abbott, Andrew Delano. 2004. *Methods of Discovery: Heuristics for the Social Sciences, Contemporary Societies*. New York: W.W. Norton & Co.
3. Tavory, Iddo and Stefan Timmermans. 2014. *Abductive Analysis: Theorizing Qualitative Research*. Chicago: The University of Chicago Press.
4. Gerson, Kathleen and Sarah Damaske. 2021. *The Science and Art of Interviewing*. New York: Oxford University Press.
5. Small, Mario Luis and Jessica McCrory Calarco. 2022. *Qualitative Literacy: A Guide to Evaluating Ethnographic and Interview Research*. Oakland: University of California Press.